
     Правописание букв О и Ё    
        после шипящих

ОилиЁ



ЧТОБЫ БЕЗОШИБОЧНО НАПИСАТЬ СОМНИТЕЛЬНУЮ 
ГЛАСНУЮ (О ИЛИ Ё) ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ (Ж, Ш, Ч, Щ) И 
НЕ ЧОКНУТЬСЯ, НУЖНО ПРЕЖДЕ ВСЕГО ВЫЯСНИТЬ, В 

КАКОЙ ЧАСТИ СЛОВА НАХОДИТСЯ ПРОВЕРЯЕМАЯ 
ГЛАСНАЯ – В КОРНЕ, СУФФИКСЕ ИЛИ ОКОНЧАНИИ. 

КРОМЕ ЭТОГО, ЕСЛИ ГЛАСНАЯ НАХОДИТСЯ В 
СУФФИКСЕ ИЛИ ОКОНЧАНИИ (ИНАЧЕ ГОВОРЯ, ВНЕ 

КОРНЯ), ТО НУЖНО ЕЩЕ ЗНАТЬ, К КАКОЙ ЧАСТИ РЕЧИ 
ОТНОСИТСЯ ПРОВЕРЯЕМОЕ СЛОВО (ТО ЕСТЬ 

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ ОНО ИМЕНЕМ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫМ, 
ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМ, НАРЕЧИЕМ, ГЛАГОЛОМ).



КАК ВЫБРАТЬ ГЛАСНУЮ В КОРНЕ 
СЛОВА?

1. В КОРНЕ СЛОВА под ударением нужно написать Ё в том случае, если в других формах 
этого слова или в однокоренных словах пишется буква Е: ШЁПОТ (потому что ШЕПЧЕТ), 

ПЧЁЛЫ (потому что ПЧЕЛА), ЧЁРНЫЙ (потому что ЧЕРНЕТЬ), ЖЁЛТЫЙ (потому что ЖЕЛТЕТЬ), 
ШЁЛ (потому что ПРИШЕДШИЙ) и т. д. Так пишется большинство корней.

2. Если же проверочное слово подобрать не удается, то после шипящих, в корне, под 
ударением следует писать О: ШОВ, ШОРОХ, ШОРЫ, ИЗЖОГА, КРЫЖОВНИК, ОБЖОРА, 

ЧОКАТЬСЯ, ТРУЩОБА. Таких слов не очень много, и их обычно запоминают как исключения.
3. Если перед вами иноязычное по происхождению слово, то необходимо писать О после 

шипящего согласного в корне под ударением, например: КАПЮШОН, ШОК, ЖОНГЛИРОВАТЬ.





КАК ВЫБРАТЬ ГЛАСНУЮ В СУФФИКСЕ И 
ОКОНЧАНИИ?

    1. В СУФФИКСАХ существительного, прилагательного, наречия под ударением 
пишется буква О: СОБАЧ-ОНК-А, КАМЫШ-ОВ-ЫЙ, ГОРЯЧ-О.

2. В ОКОНЧАНИЯХ существительного и прилагательного под ударением                
пишется буква О: ВРАЧ-ОМ, БОЛЬШ-ОЙ. 

3. В СУФФИКСАХ глаголов, причастий и всех слов, образованных от глаголов,               
под ударением пишется буква Ё: ПЕЧ-ЁТ, ВЫ-КОРЧ-ЁВ-ЫВА-ТЬ, ВЫ-КОРЧ-ЁВ-КА, 

ПЕРЕ-СЕЧ-ЁНН-ЫЙ, НОЧ-ЁВ-КА, ЛИШ-ЁНН-ЫЙ.
  4. В окончаниях глаголов после шипящих  под ударением пиши букву Ё: 

СТЕРЕ-ЖЁШЬ, СТЕРЕ-ЖЁТ, БЕРЕ-ЖЁШЬ, БЕРЕ-ЖЁТ, ЖЖ-ЁШЬ, ЖЖ-ЁТ.



ТРУДНЫЕ СЛУЧАИ
Обратите внимание, что существительные ТУШЁНКА, СГУЩЁНКА, НОЧЁВКА и 

некоторые другие пишутся через букву Ё. Буква Ё пишется в суффиксах этих слов, 
так как они соотносятся по смыслу с глаголами ТУШИТЬ, СГУЩАТЬ и НОЧЕВАТЬ.

Обратите внимание, что слова РЕЧОВКА, МЕЛОЧОВКА, ПЛАЩОВКА пишутся через О. 
Буква О пишется в суффиксах существительных по изложенному выше правилу.

Обратите внимание, что слово БЕЧЁВКА пишется с буквой Ё. Буква Ё пишется, 
поскольку эта гласная входит в состав корня и проверяется словом БЕЧЕВА.

Отдельно необходимо запомнить правило написания слов с корнем ЖОГ / ЖЕГ.
Если слово является существительным, то надо писать букву О. Например: 

СИЛЬНЫЙ ОЖОГ, СОВЕРШЕН ПОДЖОГ ДОМА. Но когда слово является глаголом, 
оно пишется с буквой Ё. Например: СИЛЬНО ОЖЁГ РУКУ, НЕИЗВЕСТНЫЙ ПОДЖЁГ 

ДОМ, АВТОР ЖЖЁТ РУКОПИСИ.



*крыжовник, мажор, шоколад, 
обжора, шов, шок, шорох, чащоба, 
жокей, шофёр, шовинист, шоссе, 
шотландский, шорник, шоры.

Слова исключения





*1. Определить часть речи данного слова
*2. Определить часть слова, в котором 

находится орфограмма 
*3. Вспомнить правило и применить его       

(не забудь исключения) 

Что нужно для правильного написания букв 
О и Ё после шипящих



* Укажите предложение, в котором допущена 
орфографическая ошибка.

* 1) Фрукты были упакованы в решетчатые 
ящики.

* 2) Молча взял он лошадь за челку левой рукой.
* 3) Мелкий дождик шол всю ночь.
* 4) На ней были шелковое красное платье и 

черный ремень.
* Укажите неверное объяснение орфограммы.
* 1) Шапч_нка – о: в суффиксе существительных 

под ударением;
* 2) хрящ_вой – е: в суффиксе прилагательного -

ев- без ударения;
* 3) защищ_нный – ё: в суффиксе 

страдательного причастия прошедшего 
времени;

* 4) пораж_н – ё: в суффиксе краткого 
прилагательного.



• Ч_лка, ш_рох, реш_тка, деш_вый, ш_л, 
ш_фёр, уч_т, прич_ска, чащ_ба, щ_лка, 
ж_лтый, ч_рточка, ж_кей, ш_в, ж_лудь, 
крыж_вник, сч_тчик, ш_пот, поч_т, ш_к, 
ж_нглёр, щ_чка, обж_ра, ч_рт, пч_лка, 
ч_порный, ч_рный, ж_сткий,  ж_нглер, 
расч_ска, маж_р, щ_лочь, ш_лк, ч_рствый, 
ш_тландка, борж_ми, ш_ссе, щ_лкать, 
ж_рнов, ш_мпол.

Вставьте буквы О и Ё после шипящих в корне 
слова



• Чёлка, шорох, решётка, дешёвый, шёл, шофёр, 
учёт, причёска, чащоба, щёлка, жёлтый, чёрточка, 
жокей, шов, жёлудь, крыжовник, счётчик, шёпот, 
почёт, шок, жонглёр, щёчка, обжора, чёрт, пчёлка, 
чопорный, чёрный, жёсткий,  жонглер, расчёска, 
мажор, щёлочь, шёлк, чёрствый, шотландка, 
боржоми, шоссе, щёлкать, жёрнов, шомпол.

Проверка



• Сверч_к , одеж_нка, горяч_, круж_к, зайч_нок, 
кумач_вый, еж_вый, старич_к, медвеж_нок, 
пастуш_к, сгущ_нка, девч_нка, друж_к, ещ_, 
дириж_р, мыш_нок, снеж_к, копч_ности, 
бельч_нок, ухаж_р, сач_к, печ_нка, свеж_, 
тренаж_р, юбч_нка, парч_вый, реч_нкой, 
моч_ный, стаж_р, галч_нок, снеж_к, 
вскипяч_нный, каблуч_к, сбереж_нный, боч_к, 
напряж_нно, знач_к. 

 

Вставьте буквы О и Ё после шипящих 



• Сверчок, одежонка, горячо, кружок, зайчонок, 
кумачовый, ежовый, старичок, 
медвежонок, пастушок, сгущёнка, 
девчонка, дружок, ещё, дирижёр, 
мышонок, снежок, копчёности, бельчонок, 
ухажёр, сачок, печёнка, свежо, тренажёр, 
юбчонка, парчовый, речонкой, мочёный, 
стажёр, галчонок, снежок, вскипячённый, 
каблучок, сбережённый, бочок, 
напряжённо, значок. 

 

Проверка



• Реш_тка, трещ_тка, обнаж_нный, переуч_т, 
каблуч_к, приш_л, ретуш_р, приближ_нный, 
руч_нка, ш_к, протеч_т, ш_рох, сокруш_нный, 
туш_нка, тренаж_р, трущ_ба, разобщ_нный, 
дириж_р, огорч_н, скворчон_к, уч_ный, 
юбч_нка, отч_т, ш_рты, ещ_, ж_рнов, ш_в, 
друж_к, ш_лковый, свинц_вый, мыш_нок, 
деш_вый, ч_рствый, ж_лудь, плеч_м, освеж_н, 
лапш_й, ш_пот. 

Вставьте буквы О и Ё после шипящих 



*Решетка, трещотка, обнажённый, переучёт, 
каблучок, пришёл, ретушёр, приближённый, 
ручонка, шок, протечёт, шорох, 
сокрушённый, тушёнка, тренажёр, трущоба, 
разобщённый, дирижёр, огорчён, 
скворчонок, учёный, юбчонка, отчёт, шорты, 
ещё, жёрнов, шов, дружок, шёлковый, 
свинцовый, мышонок, дешёвый, чёрствый, 
жёлудь, плечом, освежён, лапшой, шёпот. 

Проверка


